
5. Die alten Deutschen im Kriege mit den Römern.

Deutschland war ein Theil des Eeltenlandes, das den ganzen Westen Europa's bis an die Meerenge von Gibraltar, aber nach und nach, als die Völker genauer unterschieden wurden und festere Wohnplätze einnahmen, nur Gallien, zuletzt nur das Land von der Garonne bis an die Marne begriff. Die Grenze Deutschlands erstreckte sich von den Quellen der Donau bis in den tiefsten Norden, und war von dem Rhein, der Donau und dem nördlichen Ocean eingeschlossen.

Dieser große Landstrich war wild und rauh; ein Wald von 60 Tagereisen bedeckte den größten Theil seiner Oberfläche, Moräste nahmen das Uebrige hin, denn die Ströme, die keine festen Ufer hatten, traten beständig über, und bildeten zu beiden Seiten weite Moräste. Manches jetzt so liebliche und fruchtreiche Thal bildete damals einen unzugänglichen See. Keine Landstraßen erleichterten den Verkehr der Bewohner. Eine rauhe, kalte und feuchte Luft schwebte über dem Lande. Möglich ging der Sommer